

# **CREACION DE LA REGIONAL DEL EJE CAFETERO EN COOMEVA BREVE RESEÑA HISTORICA 1996 - 2016**

## **Antecedentes**

Desde la trigésima Asamblea de Delegados de Coomeva realizada el 27 de marzo de 1993, se empezó a plantear la idea de la crear la Regional del Eje cafetero por parte de los delegados de las ciudades de Cartago, Armenia y Pereira ante el crecimiento vertiginoso de la Regional Cali en lo que respecta a los asociados y a la infraestructura administrativa, que la hacia cada vez mas paquidérmica y con problemas de sistemas crónicos. En esta asamblea de 1993 todos los delegados llevamos un recordatorio en forma de poncho que decía "Café de Colombia 30ª Asamblea Coomeva Pro- Regional Eje Cafetero Armenia, Marzo 27 de 1993.

Los comités zonales de Administración de las tres ciudades se empezaron a integrar y trabajar por la creación de la Regional, realizando reuniones en cada una de las ciudades sedes con el fin de discutir la idea y capacitar a los dirigentes. En esta ocasión con motivos del primer encuentro Nacional de Comités de Promoción y Desarrollo realizado en al ciudad de Popayán, entre el 13 y 15 de noviembre de 1993, los dirigentes planteamos al Consejo de Administración la posibilidad de crear una regional cafetera. Todos los miembros de los comités llevaron un atuendo típico un poncho marcado con la regional cafetera.

La Administración encabezada por el Gerente Regional Américo Castillo y el Comité Administrativo de la Regional Cali presidio por el Dr. Javier Montes se opusieron abiertamente con el relevo en la Gerencia Regional y el nombramiento del Dr. Montes como gerente se agudizó el enfrentamiento.

En el mes de octubre de 1993, el consejo de administración mediante acuerdo No. 45 de 1993, creó la oficina Manizales, la cual inauguramos en Marzo de 1994 con la asistencia de la Gerencia Regional, los consejeros José Vicente Torres, Nodier Sabogal y los miembros de los comités de promoción y desarrollo de Cartago, Pereira y Armenia y toda la dirigencia de Manizales.

## **Pugna en la regional Cali**

Ya en 1994 con la elección de nuevos delegados se continuó trabajando en el proyecto de la regional Cafetera. Por la unión de los delegados de las oficinas de la Regional Armenia, Buenaventura, Bucaramanga, Cartago, Ibagué, Manizales, Pereira, Popayán y Tuluá, se logró la elección de dos miembros de las zonas que iban a integrar la regional cafetera en el comité administrativo de la Regional Cali, que quedo integrado así: Carlos William Aguilar – Presidente, Jorge Garcerant – Vicepresidente, Luis Arley Ocampo Buitrago – Secretario, María Teresa Morales de Gíl, Hernán Ospina Gutierrez, Antonio José Reyes Solarte, Manuel Lopez Eslava.

Por la presión de los dos miembros elegidos en el comité Administrativo – Hernán Ospina Gutiérrez y Manuel Lopez Eslava, se logró que la administración designara al Dr. Gabriel Bustamante asistente de la Gerencia para que elaborará el proyecto de la Regional, el cual se presentó a consideración del Comité en el mes de junio de 1995. El estudio no presentaba viabilidad de la regional, pues los resultados operacionales generaban perdidas considerables durante los primeros cinco años. En el comité los representantes del Eje Cafetero dejaron constancia que no compartían la información incluida en el proyecto, específicamente en impacto del lote ubicado en la ciudad de Armenia y la infraestructura administrativa que contenía más de 30 cargos nuevos.

El asociado Hernán Ospina Gutierrez elaboró un proyecto de la Regional Cafetera que incluía mantener las cuatro oficinas con la misma estructura y una regional que tendría como techo máximo los gastos de administración regionales, que en ese momento cargaba cada oficina. En este proyecto la Regional era viable pues se dejaba en la regional Cali el lote de Armenia.

En el mes de agosto de 1995, la gerencia de la regional Cali cito a todos los comités zonales de Administración de Manizales, Pereira, Armenia y Cartago a una reunión en el hotel Mariscal donde se presentó el proyecto de Regional elaborado por la administración, donde no era viable la regional. Al finalizar la reunión el Dr. Javier Montes solicitó a los dirigentes que no siguieran trabajándole al proyecto y que se quedaran dentro de la regional Cali.

El Dr. Hernán Ospina antes de terminar la reunión presento el proyecto elaborado por él y destacó que la regional si era viable, pero que la administración la proyectaba como no viable para efectos de no perder poder y no quedarse sin cuatro oficinas productivas.

### **Decisiones en el Consejo de Administración**

Como al interior del comité regional de administración de Cali no se llegó a un acuerdo, a través de los consejeros José Vicente Torres Osorio y Nodier Sabogal Vasquez se logro el nombramiento de la siguiente comisión que se encargo del análisis del estudio de factibilidad de la creación del Eje Cafetero, quedo consignada en el acta 813, correspondiente a las reuniones del 20 y 21 de octubre de 1995:

Nodier Sabogal Vasquez – Consejero

Rosa Elvira Guapacha – Armenia

Hernán Ospina Gutiérrez – Cartago

Efraín Rodriguez – Pereira

Alejandro Jiménez – Pereira

Mauricio Andres Vasquez Arana – Por la Administración

La comisión trabajo durante los meses noviembre y diciembre de 1995 en la elaboración del nuevo proyecto, que se terminó de elaborar el 15 de diciembre. En este proyecto no participo la regional Cali y fue todo liberado por la Dirección Nacional.

El 12 de enero de 1996 la gerencia general a Cargo del Dr. Victor H. Pinzón Parra entregó el proyecto a los miembros del consejo de administración y junta de Vigilancia, el 19 de enero de 1996, según consta en el acta 818, el consejo de Administración aprobó por unanimidad el proyecto de creación de la Regional Eje Cafetero.

Finalmente el Consejo de Administración mediante el acuerdo 080 del 15 de febrero de 1996 reunido en la ciudad de Cartagena, autorizó la constitución de la Regional del Eje Cafetero con las zonas de Manizales, Armenia, Pereira y Cartago, siendo Pereira la sede la Regional.

### **Lanzamiento de la nueva regional**

Por parte de los consejeros José Vicente Torres y Nodier Sabogal se logró que el consejo de administración aprobara la realización de la XXXII Asamblea General de Delegados en la ciudad de Pereira el 9 de Marzo de 1996 en las instalaciones del entonces Hotel Meliá. En esta asamblea se presentó formalmente la creación de la Regional Cafetera a los delegados, quienes se unieron el 8 de marzo con los miembros de los comités zonales de Manizales, Pereira, Cartago y Armenia para presentar la constitución de la regional en un acto social presidido por el Consejo de Administración y la Gerencia General.

### **Separación de la Regional Cali**

El 16 de junio de 1996 se realizó en el Hotel Torreón la primera Junta Regional de Delegados del Eje Cafetero. A esta junta asistieron los consejeros José Vicente Torres Osorio, Nodier Sabogal, el presidente de la junta de vigilancia Diego Arias Urrea y María Rita Valencia – Directora Nacional de Educación.

El primer Comité Administrativo de la nueva regional quedó integrado por:

#### **PRINCIPALES**

#### **SUPLENTES**

#### **ZONA QUE REPRESENTA**

Nodier Sabogal	Edilberto Godoy	Armenia
Juan José Gómez	Martha Inés Arias	Armenia
Nicolás Fernando Bedoya	Efraín Rodriguez	Pereira
Manuel Lopez Eslava	Leonardo Garrido	Pereira
Hernán Ospina Gutierrez	Luis María Tamayo	Cartago
José Norman Salazar	José Villegas Palacio	Manizales
Claudia Vinasco	Ángel María Ortiz	Manizales

El Consejo de Administración nombró como su representante en el comité a José Norman Salazar. Se designó como primer presidente del Comité al representante del consejo de Administración.

En la Junta Regional se eligieron los primeros representantes a los comités nacionales:

<b><u>COMITÉ</u></b>	<b><u>REPRESENTANTE</u></b>	<b><u>ZONA</u></b>
Educación	Luis María Tamayo	Cartago
Desarrollo Empresarial	Hector Hugo Tabares	Manizales
Ahorro y Crédito	Gonzalo Pérez	Armenia
Salud	Mario Osorio	Pereira
Vivienda	Carlos E. Rincón	Pereira
Financiero	Gloria Liliana Pineda	Manizales

El 6 de julio de 1996 los representantes del Eje Cafetero en la Regional Cali, Hernán Ospina Gutiérrez y Manuel López Eslava se retiraron para integrarse a la nueva regional.

### **Elección del Gerente Regional**

El primer comité de la regional con la asesoría de la Dirección Nacional de recursos humanos y de la Gerencia General entrevistó entre los meses de agosto y septiembre los diferentes candidatos al cargo y fue elegido como primer gerente regional el Dr. Carloman Arias Cardona, entre más de 40 aspirantes de la Región. El gerente de la regional empezó sus labores el 1ro de noviembre de 1996 y se le fijo como primer objetivo por parte del comité la separación administrativa de la regional Cali y la estructuración administrativa de la nueva regional, presentando resultados positivos de su gestión.

### **FECHAS CLAVES DE CONSTITUCIÓN DE LA REGIONAL EJE CAFETERO**

**Agosto de 1995:** El Consejo de Administración autoriza la realización de los estudios pertinentes para la creación de la Regional Eje Cafetero – Acta 810.

**Octubre 20 y 21 de 1995:** El Consejo de Administración autoriza la comisión que va elaborar el proyecto de factibilidad de la creación del Eje Cafetero – Acta 811

**Enero 12 de 1996:** Se remite a los consejeros y Juntas de Vigilancia el Proyecto de regionalización del Eje Cafetero por parte de la Gerencia General a cargo del Dr. Victor Hugo Pinzón Parra.

**Enero 19 de 1996:** Se aprueba por unanimidad por parte del consejo de administración la propuesta de crear la Regional del Eje Cafetero, cuya sede principal es la ciudad de Pereira – Acta 818.

**Febrero 15 de 1996:** Se aprueba el acuerdo 080 de 1996 por medio del cual se autoriza la constitución de la Regional Eje Cafetero – Acta 819.

**Marzo 15 de 1996:** Homenaje a la creación de la regional Eje Cafetero, el presidente del consejo de administración propone realizar la XXXII Asamblea Ordinaria de delegados en la ciudad de Pereira como homenaje a la nueva regional, fue aprobada por unanimidad – Acta 820.

**Marzo 29 de 1996:** Se realiza en el hotel Meliá la presentación de la nueva regional con la asistencia del consejo de administración, gerencia general, delegados de todo el país y los comités de promoción y desarrollo de Manizales, Pereira, Armenia y Cartago.

**Marzo 30 de 1996:** Se realiza la XXXII Asamblea General ordinaria de Delegados en la ciudad de Pereira.

**Mayo 10 de 1996:** El consejo de administración solicita a la gerencia general convocar a los delegados de la regional Eje Cafetero para proceder con la elección del Comité Regional de Administración.

**Junio 6 de 1996:** Se realiza la primera Asamblea Regional de Delegados en las instalaciones del Hotel Torreón. Se elige el primer Comité Regional de Administración y sus primeros representantes de la regional en los comités nacionales de la cooperativa.

Asisten los consejeros José Vicente Torres y Nodier Sabogal, el presidente de la Junta de Vigilancia Diego Arias y la Directora Nacional de Educación María Rita Valencia.

**Junio 7 de 1996:** El consejo de administración registra el nombramiento del primer comité regional de administración del Eje Cafetero.

**Noviembre 1 de 1996:** Se posesiona como primer gerente regional el Dr. Carloman Arias Cardona – Acta 822.

**DIRIGENTES QUE PARTICIPARON EN LA CREACIÓN DE LA REGIONAL EJE  
CAFETERO EN COOMEVA  
1994-1996**

ZONA ARMENIA

Abogada, Rosa Elvira Guapacha Gumel (Presidente)  
Economista, Nodier Sabogal Vasquez  
Ingeniero, Edilberto Godoy Torres  
Odontóloga, Gladys Moreno de Pérez  
Médico, Pedro Alfonso Cortázar Serrato  
Abogado, Juan José Gómez Jaramillo  
Biólogo, Gonzalo Ernesto Pérez

DELEGADOS 1994-1996

Nodier Sabogal Vasquez  
Rosa Elvira Guapacha  
Martha Inés Arias

OFICINA CARTAGO

Comunicador, Hernán Ospina Gutiérrez (Presidente)  
Licenciado, Luis María Tamayo Gómez (Secretario)  
Abel José Sabogal Cruz  
Abogada, Gloria Inés Ospina Velasquez  
Licenciada, Margarita Zapata Cruz

DELEGADOS

Hernán Ospina Gutierrez  
Luis María Tamayo Gomez

OFICINA PEREIRA

Médico, Efraín Rodríguez Trujillo (Presidente)  
Odontólogo, Alejandro Jiménez Cano (Vicepresidente)  
Optometra, Leonardo Garrido (Secretario)  
Luz Mary Estrada  
Henry Galeano  
Rodrigo Arias  
Carlos Alberto Rojas  
Licenciado, Alvaro Taborda

DELEGADOS

Manuel Lopez Eslava  
Fernando Cesar Lopez  
Alejandro Jiménez Cano

#### OFICINA MANIZALES

Médico, José Norman Salazar (Presidente)  
Ingeniero, Hector Hugo Tabares  
Abogada, Claudia Patricia Vinasco Vergara  
Médico, Jorge Rubio  
Abogado, Hernando Giraldo  
Economista, Ángel María Ortiz  
Abogada, Angela María Botero  
Ingeniero, Melquin Fernando Alzate  
Médico, Hernando Londoño

#### DELEGADOS

José Norman Salazar  
Ángel María Ortiz

### **PRIMEROS DIRECTIVOS DE LA REGIONAL EJE CAFETERO**

#### **PRIMER COMITÉ REGIONAL (1996-1997)**

Elegido el 6 de junio de 1996

José Norman Salazar – Presidente – Representante del Consejo de  
Administración

Juan José Gómez - Martha Inés Arias – Representantes Armenia

Nicolás Fernando Bedoya - Efraín Rodríguez – Representantes Pereira

Manuel López Eslava - Leonardo Garrido –Representantes Pereira

Hernán Ospina Gutierrez – Luis María Tamayo – Representantes Cartago

Claudia Vinasco – Ángel María Ortiz – Representantes Manizales

Nodier Sabogal – Edilberto Godoy – Representantes Manizales

## TERNA PARA LA ELECCIÓN DEL REPRESENTANTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN EN EL COMITÉ REGIONAL

Gloria Inés Ospina - Cartago  
José Norman Salazar - Manizales  
Francisco Gallego - Pereira

El Consejo designó al Dr. José Norman Salazar

### PRIMER GERENTE REGIONAL

Dr. Carloman Arias Cardona

### PRIMEROS REPRESENTANTES EN LOS COMITES NACIONALES DE LA COOPERATIVA POR PARTE DE LA REGIONAL EJE CAFETERO

<b><u>COMITÉ</u></b>	<b><u>REPRESENTANTE</u></b>	<b><u>ZONA</u></b>
Educación	Luis María Tamayo	Cartago
Desarrollo Empresarial	Hector Hugo Tabares	Manizales
Ahorro y Crédito	Gonzalo Pérez	Armenia
Salud	Mario Osorio	Pereira
Salud Oral	Gladys de Pérez	Armenia
Vivienda	Carlos E. Rincón	Pereira
Financiero	Gloria Liliana Pineda	Manizales

### **OTROS DATOS DE INTERES.**

Las primeras oficinas de Coomeva como Regional Eje Cafetero, se ubicaron en la calle 12 con carrera 18, sector de la Gobernación del Departamento de Risaralda, y posteriormente hacia el año de 1997 se trasladaron a las oficinas de la carrera 8 No. 23-44 y 23-52 en donde se ubicaron todas las empresas que por ese entonces existían en la Regional, incluyendo los servicios de Coomeva Medicina Prepagada.

El 14 de septiembre de 2006 se trasladan a su actual sede Regional, ubicada en la Avenida Circunvalar con calle 13, sitio en el cual se encuentran Coomeva y las empresas alineadas.

La regional nació con 4 oficinas ubicadas en las ciudades que la conformaron inicialmente. Hoy en día se cuenta con 8 oficinas, 2 en Armenia, Manizales y Pereira, 1 en Cartago y la más reciente en La Dorada.

En el año de 1996 se contaba con 6100 asociados y hoy en día, al cierre del mes de octubre de 2016, se tienen un total de 20.849. Se tenían 5.233 millones en captaciones y hoy se cuenta con 160.005 millones. Cuando en 1996 se colocaron 6.931 millones, en lo que va del 2016 se han entregado 122.744 millones en nuevos créditos.

Por su parte, al comienzo se tenían un total de 41 colaboradores para todas las unidades de negocio y en la actualidad se cuenta con más de 750 colaboradores para el GECC.

La fórmula de éxito de Coomeva en el Eje Cafetero, ha sido la de lograr un equilibrio entre la sana gestión gerencial, la ineludible función social, la rigurosa administración de los recursos que sus asociados le confían, y una muy importante gestión comercial hacia los asociados, como centro de nuestra atención.

Pero estos logros no habrían sido posibles sin el apoyo de cada uno de los asociados, los cuales orientados por sus principios cooperativos, han hecho sus aportes aumentando el capital social Coomeva, han participado democráticamente en su administración, en los procesos de planificación y direccionamiento estratégico.

## **DATOS HISTORICOS DE LAS ZONAS DE LA REGIONAL.**

De acuerdo con la información disponible y consultados los archivos históricos del Consejo de Administración, se tiene que la primera agencia de Coomeva en esta Región se creó en la ciudad de Armenia, mediante el Acuerdo 004 del 23 de abril de 1988, en el cual se otorgó como ámbito de influencia los departamentos de Caldas, Risaralda, Quindío y la ciudad de Cartago.

Se sabe por los recuentos de personas consultadas que las Oficinas de Pereira y Cartago fueron creadas en el año de 1989, sin embargo no se tiene cuenta de los actos administrativos que les dieron vida administrativa.

De otro lado, la Oficina de Manizales, fue autorizada mediante Acuerdo 046 del 22 de octubre de 1993, siendo la más joven de la naciente regional por ese entonces.

## **GERENTES DE LAS ZONAS DE LA REGIONAL EJE CAFETERO.**

Armenia: Eliana Bejarano Pelaéz.  
[eliana\\_bejarano@coomeva.com.co](mailto:eliana_bejarano@coomeva.com.co)  
celular: 3174335700.

Cartago: Iván Darío Hurtado Londoño.  
[ivand\\_hurtado@coomeva.com.co](mailto:ivand_hurtado@coomeva.com.co)  
3176391023.

Manizales: Francia Elena Galindo Gómez  
[franciae\\_galindo@coomeva.com.co](mailto:franciae_galindo@coomeva.com.co)  
3176595652

Pereira: Claudia Milena Hincapié García  
[claudiam\\_hincapie@coomeva.com.co](mailto:claudiam_hincapie@coomeva.com.co)  
3176594686

*Este documento fue recopilado y elaborado con base en el recuento elaborado por Hernan Ospina en octubre de 2001 y complementado con la información histórica de la Regional que se tiene documentada y que reposa en los archivos de la Gerencia Regional y el cual se construyó con motivo de los primeros 20 años de creación del Eje Cafetero.*